
《蘋果》亂作「紅磡站鋼筋疑造假」
港鐵斥無視事實 以誤導標題內容圖製恐慌

香港文匯報訊（記者 高俊威）《蘋果日報》即時新聞昨日刊登

一篇有關沙中線紅磡站擴建工程質量有問題的報道，聲稱港鐵紅磡

站擴建地盤懷疑有鋼筋接駁位造假，「最嚴重可致全層倒塌。」港

鐵公司昨發表聲明，指3年前雖曾發生承建商施工工序不符標準的

情況，但已立即糾正，工程才繼續，有關工序已完成多時，車站亦

正進行試車，事件對車站結構、安全程度、工程費用及通車日期均

無影響。港鐵並批評《蘋果》無視他們已就事實提供之資料，以誤

導的標題及內容，引起公眾恐慌，又對此深表遺憾。
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香港文匯報訊（記者 范童）高鐵香港段通
車在即，票務安排備受關注。多名立法會議
員昨要求特區政府爭取車票優惠、內地段車
票免手續費等。運輸及房屋局局長陳帆表
示，特區政府明白市民的訴求，正努力與港
鐵及內地營運商方面溝通，爭取相關優惠及
措施，而港鐵正與內地高鐵營運商商討互助
安排，希望降低手續費。
在立法會昨日大會上，工聯會議員陸頌

雄、金融界議員張華峰及公民黨議員陳淑莊
分別向陳帆質詢票務方面的事宜。

陸頌雄促港設內地段購票系統
陸頌雄指出，「一地兩檢」如此複雜的問

題亦能解決，處理購票等技術性問題時更應
「方法總比困難多」。
他希望特區政府和中鐵總磋商，研究於內

地購票系統兼容香港身份證、電話號碼等，
或在香港研究一套獨立的購票系統，讓香港
市民可以直接購買內地段車票。
陳淑莊也提問，港鐵未獲授權代售內地

線車票的原因，以及港鐵與中國鐵路總公
司磋商票務安排的詳情。張華峰則要求特
區政府爭取降低高鐵票價，或推出月票、
優惠票、長者票等優惠，讓市民享受高鐵
服務。
陳帆指出，特區政府正努力爭取票價優

惠，但「時間就是金錢」，城際鐵路和高鐵

在速度、舒適度和站點亦有距離，冀社會有
切實點的期望。他強調，票價會考慮市民的
負擔能力及受歡迎程度，同時亦需要考慮長
遠營運，平衡整體營運空間。
他表示，在香港購買內地段車票，需要由

內地高鐵營運商授權香港的代理公司處理，
提供有關服務涉及一定的成本，包括人手、
配套等支出，故需要收取手續費是可以理解
的。
陳帆重申，特區政府明白市民的訴求，會
敦促港鐵公司與內地高鐵營運商商討盡量把
手續費減至最低。據他所知，雙方正積極進
行談判，商討互助安排，希望將運作成本減
低，並將節省的金額回饋給市民。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會將於
下周三恢復二讀審議《廣深港高鐵（一地兩
檢）條例草案》，反對派提出75項修正案，
圖阻撓「一地兩檢」安排的通過。立法會主
席梁君彥昨日傍晚與各黨派代表會面，聽取
議員對處理修正案的意見。據悉，下周三會
議將仿效財政預算案的辯論方式，由主席為
討論劃死線。
立法會下周三恢復二讀審議《廣深港高鐵

（一地兩檢）條例草案》，立法會秘書處共
收到13名議員提交共75項修正案。提出修訂

的議員全為反對派中人，包括公民黨全部5
名議員，「議會陣線」的毛孟靜、陳志全、
范國威、朱凱廸、區諾軒，民主黨的胡志
偉、尹兆堅，以及工黨的張超雄。

限時討論 免反對派拉布
梁君彥在昨日下午3時通知建制及反對派

各板塊代表，在主席辦公室內聽取議員對下
周三會議的意見。有反對派議員透露，他們
希望主席給予「足夠時間」，讓議員「充分
辯論」，而主席只聽取意見而未有提出建

議，並表示將於下周一通知各議員當日的安
排。
建制派議員則指出，既然反對派已「擺明

車馬」拉布，要阻礙法案通過，就不應給予
反對派任何幻想的空間，並相信下周三會議
將仿效財政預算案的辯論方式，先限定討論
時間，再將75項修訂根據內容範疇整合，
並分數節進行辯論，確保辯論時間可掌握在
主席手中，又估計要趕及在7月休會前完成
審議，討論時間最多只能佔兩次至三次會
議。

「一地兩檢」辯論 建制派冀主席劃死線

《蘋果》網頁昨日報道，正在擴建
中的紅磡站新建月台兩幅主要

牆身，有近20%約5,000個螺絲頭出現
破損或移位，無法與支撐月台層的鋼筋
接駁扭緊。報道又指承建商懷疑未有更
換問題部件，更安排工人將鋼筋剪短，
「偽裝」成功接駁。

立即發聲明以正視聽
港鐵隨即發出聲明，批評《蘋果》
的報道無視該公司已就事實提供的資
料，未向讀者傳達有關訊息，更以誤導
的標題及內容，引起公眾恐慌，該公司
深表遺憾，並提供資料以正視聽。
涉事工程屬沙中線紅磡站擴建及列車停
放處建造工程，須在現有紅磡站車站大堂
地底，興建兩層新月台，上層為屯馬線，
下層為現有東鐵線延伸至金鐘及會展。港
鐵工程總監黃唯銘與沙中線土木工程（東
西線）及工程管理辦公室總經理黃智聰其
後在涉事月台層舉行簡報會，解釋事件，
並帶記者到現場了解。

巡查發現未達標 完成修正
黃唯銘表示，港鐵及承建商工程人
員於2015年12月的巡查中，發現站內
新建月台連續牆與分隔月台上下層的結
構層間之紮鐵工序與施工質量，未能完
全符合施工規格和要求，隨即與承建商
及分判商跟進，嚴厲要求分判商修正
（見表）。
黃智聰承認，當時是發現月台層鋼
筋有被剪短情況，已即時要求承建商修
正，將有問題的部分取出，確保接駁位
有足夠深度，才注入混凝土。
黃唯銘強調，修正工作完成後，港
鐵及承建商再作檢查，確定施工質量

符合標準，方繼續展開下一步澆注混
凝土之工序，再安裝各項鐵路設施包
括路軌、幕門及路軌旁機電設備等，
並已於上月起進行列車測試，至今進
展順利。今次是在嚴謹監管及巡查機
制下主動發現問題，可見機制充分發
揮效用。
黃唯銘表示，工程期間，港鐵及承

建商工程團隊已分別在工地進行監督及
巡查，涵蓋工程進度、物料、工序及質
量監控等。今次事件對車站整體結構、
安全程度、工程費用及沙中線通車時間
表均完全沒有影響。屯馬線維持明年中
通車的目標，而東鐵線紅磡至金鐘段的
目標通車日期則在2021年。

不損工程質量毋須通報
被問及為何未有向政府通報事件，

黃智聰解釋，地盤每日均會發生此類狀
況，需要作出修正，今次事件不影響整
項工程質量，難以每一個步驟都向政府
通報。至於鋼筋被剪短是否有人蓄意隱
瞞及會否追究責任，他就指這是大判和
分判商的問題，留待他們回應。

無視澄清 堆砌滲水誤導讀者
就《蘋果》同時報稱沙中線地盤滲

水，黃唯銘解釋，地底工地牆身受地下
水水壓影響，經混凝土牆身的細微裂痕
而出現水漬或輕微滲漏，並非不尋常，
最重要是進行適當止水措施如灌漿等，
將滲水情況減到最低。
港鐵在聲明中強調，他們在回覆

《蘋果》查詢時已澄清，有關工地範圍
的牆身並沒有滲水，只出現潮濕痕跡，
報道卻堆砌大量滲水效果，批評這是意
圖誤導讀者。

香港文匯報訊（記者 高俊
威）對於擴建中的港鐵沙中線
紅磡站工程被指質量有問題，
運輸及房屋局局長陳帆表示，
港鐵昨日已解釋事件，指察覺
問題後已即時跟進，直至修復
工作完成，他認為從專業角度
看，這是非常負責任的表現，
希望大家對香港的專業工程團
隊有多一點信心。
陳帆昨出席立法會會議後與傳

媒會面時指出，知悉港鐵已回覆
傳媒查詢，並詳細解釋在過程
中，港鐵已察覺有關情況，亦即
時與承辦商在現場監察跟進工
作，直到修復工作完成。如果相
關負責公司甚至政府部門在現場
已察覺情況，並採取更正工作，
其實安全是不受影響。
被問到事件是否涉隱瞞及應

否追究承辦商，陳帆表示，首
先要弄清楚究竟發生什麼事，
但若在現場施工時已發現程序
出現問題，並採取適當步驟更
正錯誤，其實問題已解決。
從專業的角度看，他認為這

是非常負責任的表現，亦已確
保建設符合規格和安全標準，
希望大家可以對香港的專業工
程團隊有多一點信心。
工程界立法會議員盧偉國表

示，根據他掌握的資訊，當時
相關部門一發現問題已經即時
糾正，工程整體質量不受影
響。他相信港鐵會根據既有程
序處理，假如發現有人操守出
問題，當然要秉公辦理。

確認接駁好才灌混凝土
立法會鐵路事宜小組委員會主

席田北辰引述港鐵回覆指，曾與
承建商一同檢視修復工作，在月
台層灌注混凝土工序前，有港鐵
代表簽名確認鋼筋接駁好才灌
注，但由於涉事接駁位太多，未
必有拍照記錄。
他相信在明天的小組委員會會

議上，將有議員就此事提出質
詢。

紅磡站擴建工程事件簿

資料來源：港鐵
整理：香港文匯報記者 高俊威

2015年12月
港鐵在巡查中主動發現紅磡站新建月台連續牆與
分隔月台上下層的結構層之間之紮鐵工序與施工
質量，未能完全符合施工規格

2015年12月
港鐵向承建商及分判商跟進，嚴厲要求分判商
修正，並一直持續監督，確保工程達至標準，
方可繼續進行澆注混凝土工序

2015年12月後
經工程人員監察及處理，順利按計劃及要求
完成工序，並陸續安裝路軌、幕門及路軌旁
機電設施等

2018年4月起
在站內進行列車測試，至今進展順利

2018年5月30日
《蘋果》於網頁報道紅磡站地盤鋼筋接駁
位懷疑造假。港鐵發聲明指《蘋果》以
誤導標題及內容引起公眾恐慌，深表遺
憾，並召開記者會解釋事件原委

港力爭降高鐵購票手續費
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巴士黑盒下季提升
可實時提示超速

■■港鐵帶記者到港鐵帶記者到《《蘋果蘋果》》報道提到的月台報道提到的月台，，證明並證明並
無所謂無所謂「「倒塌危機倒塌危機」。」。 香港文匯報記者梁祖彝香港文匯報記者梁祖彝 攝攝

■黃唯銘（左）及黃智聰昨在涉事月台層舉行簡報會，反駁《蘋果》。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 文森）香港專
營巴士服務獨立檢討委員會昨日繼續舉
行聽證會。新巴城巴代表作供時指出，
巴士黑盒系統預計於今年第三季可提
升，能向車長發出實時超速提示。對於
巴士座位是否需要全部加裝安全帶，公
司代表就認為，因少人佩戴，要求所有
巴士座位加裝安全帶只會造成浪費。

新巴城巴：每15秒監察車速
新巴城巴董事總經理鄭偉波昨繼續
在聽證會上作供，他表示，於2007年
起已應運輸署要求，在首次登記的巴士
上安裝黑盒，記錄巴士超速情況，即連
續10秒的時速維持75公里以上，待巴
士晚上返回車廠時，將數據上傳電腦，
系統5天後編制超速報告交予部門，再
根據內部指引作紀律處分。
他表示，今年第三季起將提升黑盒

功能，加入實時系統的黑盒，可每15
秒傳送數據一次，監察車長車速，公司
可即時採取行動。

他並表示，現時巴士下層部分座位
設有安全帶，但乘客很少佩戴，目前亦
沒有法例規定乘客一定要扣上，即使日
後訂立法例，但若無人執法，要求所有
巴士座位加裝安全帶只會造成浪費。
代表委員會的資深大律師鄧樂勤詢

問，如果制訂巴士附例，由車長執法是
否可行？鄭偉波指出，車長沒有能力執
法，亦沒有可能觀察所有乘客是否已扣
上安全帶，即使見到，亦需先停車關上
引擎，再到座位要求乘客扣上，此舉會
影響服務質素，如果對方拒絕，雙方可
能發生摩擦，甚至打架。

上層加裝安全帶需2.4億元
新巴城巴工程總監李廣威指出，如果要

為現有巴士的所有上層座位加裝安全帶，
需要加固上層結構，並更換所有座位，估
計每輛巴士需要1.5萬英鎊至2萬英鎊，公
司共有1,100輛同類型巴士，總開支折合
達1.8億港元至2.4億港元，如果政府願意
提供補貼，公司會十分歡迎。

■陳帆希望大家對香港的專
業工程團隊有多一點信心。
香港文匯報記者梁祖彝 攝


